

PONT-DE-VAUX

| "De Tony à Chintreuil", les Amis soutiennent le musée



Antoine Chintreuil, *Coup de soleil sur la mer - Boulogne*, Huile sur bois, v. 1868

Le musée Chintreuil a été créé en 1866 par le conseil municipal qui voulait rendre hommage aux pontévallais célèbres "un musée des hommes qui ont illustré la ville de Pont-de-Vaux où ils sont nés".

Dans le salon d'honneur, ou galerie des portraits, veillent 21 hommes célèbres allant de Laurent de Gorrevod, haut dignitaire de l'empereur Charles Quint, au général Joubert. Dans le musée, une belle place est réservée à Antoine Chintreuil (1814-1873) peintre souvent qualifié d'oublié, paysagiste et pré-impressionniste qui lui donne son nom.

L'association Curiosités, les Amis du Musée Chintreuil est créée en 1992 pour assurer le fonctionnement du musée, notamment, gérer les entrées. Elle inscrit immédiatement deux axes dans ses objectifs : faire connaître le musée et s'ouvrir vers l'extérieur.

À l'occasion des 150 ans du musée, les Amis ont entrepris des recherches sur un personnage absent de la galerie des portraits : Léonard Racle. L'importance des investigations révèle une vie très riche de cet homme ingénieux, ami de Voltaire. Les Amis ont décidé de réaliser une exposition "Léonard Racle - L'ingénieur (1736-1791)", avec le soutien de la directrice du musée, Nelly Catherin-Bass, et du département de l'Ain.

À cette occasion, un court-métrage¹ a été produit et un catalogue de l'exposition a été édité. L'association a également pour objectif le partage de la

culture et décide d'un thème annuel pour des sorties et des conférences. L'année 2024 est dédiée aux peintres flamands avec une visite à Paris pour admirer l'exposition au Louvre "Revoir Van Eyck - La Vierge du chancelier Rolin". Une conférence sur Jan Van Eyck et un voyage en Flandres sur les terres des peintres flamands compléteront la thématique. Les Amis achètent ou contribuent à l'acquisition de toiles ou d'objets, comme en 2023 une marine de Chintreuil *Coup de soleil sur la mer - Boulogne* et une de ses palettes de peinture qui aujourd'hui sont mises en valeur dans la nouvelle exposition temporaire "De Tony à Chintreuil". En cette année anniversaire des 150 ans de l'impressionnisme, il est apparu important au musée de rappeler l'histoire et le rôle d'Antoine Chintreuil pendant ce XIX^e siècle.

Natif de Pont-de-Vaux, autodidacte, il a su s'élever au niveau des plus grands de son époque en développant les paysages et la peinture sur le

motif. Parmi les toiles du peintre exposées, elle a fait appel à un dessinateur, David Giraudon, qui a illustré la vie d'Antoine Chintreuil : le Cénacle des buveurs d'eau, ses soutiens (de Pierre-Jean Béranger à Camille Corot ou Alexandre Dumas fils), bien sûr sa présidence au premier Salon des Refusés en 1863 et la légion d'honneur. L'association des Amis a également financé le scénario du court-métrage animé sur la vie de Chintreuil sorti en septembre. Ces deux expositions illustrent bien le soutien des Amis au musée et son attachement à celui-ci, ainsi que leur volonté de partager la culture et la connaissance des arts et des hommes. La page internet des Amis² est accessible à partir du site du Musée, reflétant également son étroite et fructueuse collaboration avec ce dernier.

 Association Curiosités, les Amis du Musée Chintreuil

¹ Sur YouTube : L'ami oublié Léonard Racle

² <https://www.musee-chintreuil.com/lassociation-curiosites-les-amis-du-musee-chintreuil/>